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1 de enero
Solemnidad de Santa María

Madre de Dios
Jornada mundial de la paz

«La no violencia: un estilo
de política para la paz»

Portada2017: Año jubilar en Fátima

En este nuevo año, año de
gracia del Señor de 2017, mu-
chos caminos y muchos cami-
nantes se volverán a dirigir al
santuario de Fátima. A mirar de
nuevo el rostro misericordioso
de nuestra Madre. Se trata de
celebrar los 100 años de las apa-
riciones de la Virgen a los pas-
torcillos de Ajustrel, en Fátima.
En nuestro caso, aquí en la dió-
cesis de Sigüenza-Guadalajara,
será ella, una de las imágenes de
la Virgen de Fátima, quien nos
visite a lo largo de todo el mes
de mayo. Será como un doble
encuentro de caminos. Caminos
hacia Fátima y caminos desde
Fátima; caminos, en todo caso,
de encuentros de salud y vida
cristiana con la que es Madre y
modelo de la Iglesia.

Puede ser que muchos pere-
grinos lleguen por primera vez
hasta aquel santuario mariano
(lugar bendito y lleno de ternu-
ra y de misericordia). Puede
ser…. Otros muchos, también
con toda seguridad, volverán de
nuevo, y seguro que con la ilu-

sión y la fe de siempre,  a los
pies de Ntra. Sra. de Fátima. Se
tratará, por tanto, de ir o vol-
ver a Fátima, de estrenar o re-
novar pisadas y sentimientos
marianos.

Ir o volver a Fátima. De eso
se trata, en este año jubilar de
2017. No solo para hacer turis-
mo, más o menos bello y opor-
tuno. Se trata de ir o volver a
Fátima para revivir la presencia
maternal de María en la vida de
la Iglesia, en la vida de cada uno
de nosotros, que somos Iglesia
y caminamos en la Iglesia. Uno
de los títulos más hermosos y
consoladores al mismo tiempo,
que adornan el misterio de
María, es el título de Madre de la
Iglesia; título otorgado por el
Papa Pablo VI, al finalizar una
de las sesiones del Concilio Va-
ticano II. Lo de María es ser
madre, madre de Cristo y ma-
dre de la Iglesia. Iremos a Fáti-
ma, en este año de gracia jubi-
lar, para revivir la grandeza y
el consuelo que brotan del ser
maternal de María.

Un Año para revivir la presencia maternal
de María en la vida de la Iglesia La vida avanza

La novedad del nuevo año no impone
cambios simples para estar a tono. Tampoco,
lo contrario. La vida sigue, los afanes
continúan y las etapas se van superando.
Cada biografía avanza con ritmo propio y
muchas vidas acompasan el caminar con
objeto de alcanzar metas a la par y de modo
más completo e irrenunciable. En fin, los
pasos del creyente avanzan hacia la meta
definitiva.

Uno. Un ejemplo es la apertura del año con
la Jornada Mundial de la Paz. La iniciativa
cumple ya 50 ediciones, medio siglo. Tal
recorrido pudiera haber envejecido o
debilitado sus resortes, la tensión de sus
llamadas. Sin embargo, hay que reconocer que
sigue manteniendo vigor. Basta considerar la
propuesta de este año, de completa actualidad.
El título el mensaje papal, por ejemplo, habla
por sí mismo: “La no violencia: un estilo de
política para la paz”.

Dos. En el estreno del año, también suena
oportuna la llamada “onda del papa
Francisco”, expresión con que él se dirigía a
los alcaldes de grandes ciudades del mundo
reunidos en el Vaticano, tres semanas atrás,
para tratar sobre los refugiados. Y esa onda
es estimulante en muchos aspectos: desde el
buen humor y la sonrisa abierta con que trata
a las personas hasta las invitaciones a
escuchar a los distintos y a dialogar aun con
los opuestos.

Tres. Y por añadir estímulos de ámbito
más local, la diócesis dispone en el arranque
del 2017 de motivos como las actuaciones a
propósito del centenario de las apariciones
de Fátima y las conversaciones sobre el
nuevo mapa pastoral diocesano, junto con
las fórmulas de nueva evangelización. Sin
olvidar que siguen abiertas acciones y planes
del Año de la Misericordia. Los acicates y la
fecundidad fluyen por estos caños.

Alvaro Ruiz



Carta del ObispoDomingo: Día del Señor
SANTA MARÍA, MADRE DE DIOS
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Hoy celebramos la octava de la Na-
vidad, el día en que Jesús fue circunci-
dado y hecho miembro del Pueblo de
Dios, recibiendo el nombre de “Jesús”,
“Dios salva”. Unido profundamente a
este momento, celebramos la Solemni-
dad de Santa María, Madre de Dios. En
tercer lugar, celebramos la L Jornada
Mundial por la Paz.

En este Domingo, el Espíritu Santo
nos invita de nuevo a volver al misterio
de la Navidad, al Dios hecho hombre.
Junto con la contemplación de los deta-
lles de su Nacimiento (José y María, obe-
diencia, pobreza, sencillez, alegría,..), al-
zamos la mirada hacia el misterio de Cris-
to, Dios y hombre verdadero.

Unida íntimamente a Cristo está
María, a la que contemplamos en esta
solemnidad de su Maternidad divina. Una
vez nacido Jesús, María vive entrega-
da a su Hijo y alegre a la voluntad de
Dios sobre Ella. Nos dice el evangelista
que “María conservaba todas estas co-
sas, meditándolas en su corazón”: Ma-
ría vive atenta a los planes de Dios y a
su actuación a través de los aconteci-
mientos; el corazón recogido, respetan-
do los tiempos de Dios, forjando la es-
peranza en la certeza de Dios. La expe-
riencia de Dios es su gran tesoro. Esta
actitud de María es la que Dios nos pro-
pone a sus hijos para vivirla.

Al comenzar el año civil, la Palabra
de Dios nos invita a pedir a Dios el don
de la paz, y a recibir el regalo de su ben-
dición: “El Señor te bendiga y te proteja,
ilumine su rostro sobre ti y te conceda
su favor; el Señor se fije en ti y te con-
ceda la paz”. El Papa nos recuerda en
su mensaje: “Jesús trazó el camino de
la no violencia, que siguió hasta el final,
hasta la Cruz, mediante la cual constru-
yó la paz y destruyó la enemistad.”

Que María, Madre de Dios y Madre
nuestra, nos enseñe a vivir de la con-
templación de su Hijo y con el corazón
dispuesto a cumplir la voluntad de Dios.

Sergio S. P.

El Evangelio nos presenta a
unos magos venidos de Oriente que
desean encontrar al Niño Dios.
Aunque no conocen las Escrituras
Sagradas, se ponen en camino guia-
dos por una estrella luminosa. En
el recorrido encuentran momentos
de oscuridad y de incertidumbre
pues la estrella, en ocasiones, se
oculta. A pesar de estas dificulta-
des, no cesan de buscar hasta en-
contrar al Niño y, después de re-
conocerlo como el Mesías prometi-
do, se postran ante Él en actitud de
adoración y le ofrecen sus dones.

El comportamiento de los ma-
gos nos recuerda que, en la vida,
no basta el deseo de encontrar la
verdad, de buscar a Dios. Para lle-
gar a la meta, es preciso vencer la
comodidad, ponerse en camino,
asumir los riesgos del recorrido y
superar la indiferencia ante el mis-
terio. Las dificultades del recorri-
do serán una oportunidad para pa-
rarse, vencer las prisas, preguntar
a personas experimentadas y valo-
rar sus consejos.

Ciertamente, el camino a reco-
rrer por el hombre en la búsqueda
de Dios puede ser fatigoso y difí-
cil. Pero es muy distinto recorrer-
lo, siguiendo únicamente nuestros
criterios o los criterios del mundo
que hacerlo iluminados por la Pa-
labra de Dios y acompañados por
el consejo de los hermanos. El tes-
timonio de quienes han recorrido
ya el camino nos dice que todos po-
demos hacerlo. Es más, nos recuer-
da que, si estamos verdaderamen-
te dispuestos a regalarle nuestra
existencia al Señor, podremos ex-
perimentar su alegría y su salvación.

En nuestros días, constatamos
que muchas personas sienten la ne-
cesidad de encontrarse con Dios
para responder a los interrogantes
más hondos de la existencia, pero
no se atreven a recorrer el camino
o tienen miedo a las dificultades del
mismo. Esclavizados por el dios
dinero y por la búsqueda de los
propios intereses, muchos herma-
nos están incapacitados para abrir-
se al misterio y para descubrir que
Dios no está lejos de ellos, sino que
habita en lo más profundo de su
corazón.

Esta incapacidad para buscar a
Dios y para descubrir su rostro no

La Epifanía del Señor

sólo afecta a los no creyentes. Mu-
chos bautizados tienen también
verdaderas dificultades para des-
cubrir el misterio del amor de Dios,
manifestado en Cristo. Siguiendo
los criterios culturales del momen-
to, estos hermanos buscan un Dios
utilitarista, que dé respuesta a sus
proyectos egoístas e individualis-
tas. Este Dios se convierte así en
un artículo más de consumo, inca-
paz de dar respuesta a las aspira-
ciones más hondas del corazón hu-
mano.

Cuando pretendemos domesti-
car a Dios o nos situamos en su lu-
gar, resulta imposible descubrir,
reconocer y adorar al Dios verda-
dero que se ha hecho carne en las
entrañas de la Santísima Virgen y
que fue presentado por Ella como
el Salvador de la humanidad. Por
eso, para reconocer a Dios y pres-
tarle adoración, es preciso asumir
que somos pobres criaturas, nece-
sitadas de su amor y de su salva-
ción. El verdadero adorador se
postra ante Dios en silencio agra-
decido y le entrega lo que es y lo
que tiene.

Ahora bien, quien reconoce la
santidad de Dios no deja de com-
prometerse en la búsqueda del bien
de los demás y de poner los me-
dios para eliminar todo lo que des-
truye la dignidad y los derechos de
la persona. Como los magos, los
cristianos hemos de andar el cami-
no para encontrar al Mesías de
Dios. Pero, después de adorarle,
hemos de regresar con alegría des-
bordante al encuentro de nuestros
semejantes para comunicarles lo que
hemos visto y oído sobre el Niño.
De este modo, podremos decirles
que Dios, a pesar de nuestros olvi-
dos e indiferencias, nos ama y ofre-
ce su salvación.

Con mi sincero afecto y bendi-
ción, feliz fiesta de la Epifanía del
Señor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara



NOTICIAS

«La no violencia: un estilo de política para la paz»

“1. Al comienzo de este nuevo año formulo mis
más sinceros deseos de paz para los pueblos y
para las naciones del mundo, para los Jefes de
Estado y de Gobierno, así como para los responsa-
bles de las comunidades religiosas y de los diver-
sos sectores de la sociedad civil. Deseo la paz a
cada hombre, mujer, niño y niña, a la vez que rezo
para que la imagen y semejanza de Dios en cada
persona nos permita reconocernos unos a otros
como dones sagrados dotados de una inmensa
dignidad. Especialmente en las situaciones de con-
flicto, respetemos su «dignidad más profunda» y
hagamos de la no violencia activa nuestro estilo
de vida.

Este es el Mensaje para la 50 Jornada Mundial
de la Paz. En el primero, el beato Papa Pablo VI se
dirigió, no sólo a los católicos sino a todos los pue-
blos, con palabras inequívocas: «Ha aparecido fi-
nalmente con mucha claridad que la paz es la lí-
nea única y verdadera del progreso humano (no
las tensiones de nacionalismos ambiciosos, ni las
conquistas violentas, ni las represiones portado-
ras de un falso orden civil)». Advirtió del «peligro
de creer que las controversias internacionales no
se pueden resolver por los caminos de la razón, es
decir de las negociaciones fundadas en el dere-
cho, la justicia, la equidad, sino sólo por los de las
fuerzas espantosas y mortíferas». Por el contrario,
citando Pacem in terris de su predecesor san Juan
XXIII, exaltaba «el sentido y el amor de la paz fun-
dada sobre la verdad, sobre la justicia, sobre la
libertad, sobre el amor». Impresiona la actualidad
de estas palabras, que hoy son igualmente impor-
tantes y urgentes como hace cincuenta años.

En esta ocasión deseo reflexionar sobre la no
violencia como un estilo de política para la paz, y
pido a Dios que se conformen a la no violencia
nuestros sentimientos y valores personales más
profundos. Que la caridad y la no violencia guíen
el modo de tratarnos en las relaciones
interpersonales, sociales e internacionales. Cuan-
do las víctimas de la violencia vencen la tentación
de la venganza, se convierten en los protagonistas
más creíbles en los procesos no violentos de cons-
trucción de la paz. Que la no violencia se trasfor-
me, desde el nivel local y cotidiano hasta el orden
mundial, en el estilo característico de nuestras
decisiones, de nuestras relaciones, de nuestras ac-
ciones y de la política en todas sus formas...”

Del mensaje del Papa para
la Jornada de la Paz

Auto de los Reyes Magos en Los Manantiales
en Guadalajara

En la Parroquia San José Artesano de Guadalajara el próximo miér-
coles 4 de enero tendrá lugar un acto navideño con sabor antiguo:
El Auto de los Reyes Magos.  Este drama poético es  el primer ejem-
plo de teatro castellano, compuesto en la segunda mitad del siglo XII,
de autor anónimo, y conservado en la Catedral de Toledo. El acto
poético navideño se completará con el canto de la soprano María
Gargallo, que irá intercalando villancicos después de la lectura de
cada escena. El evento, de carácter gratuito y abierto a todos hasta
completar aforo, tendrá lugar en el templo parroquial del barrio de Los
Manantiales a las 19.30 horas 

Proyectos de la operación enlace de Manos Unidas

Manos Unidas de la diócesis comunica los proyectos asumidos en
2016 dentro de la operación enlace con la organización nacional. Son
siete proyectos con un importe total de 183.684,20 euros.

A África, se destinan cuatro: promoción de la mujer y solidaridad
con la autopromoción campesina en el este de Dakar, capital de
Senagal, por un importe de 23.933,20 euros;  fortalecimiento educati-
vo y nutricional para guarderías en sectores marginados en Kenia, en
colaboración las Misioneras de Jesús Crucificado, por importe de
10.241 euros;  adquisición de un coche ambulancia en Mali, en cola-
boración con las Salesianas, por importe de 23.541 euros; y lucha
contra el abandono escolar en Tánger (Marruecos), en colaboración
con las Hijas de la Caridad, por importe de 15.915 euros.

Otros dos proyectos van a Asia. El primero, presupuestado en
30.390 euros, para promoción agraria ecológica en India, en colabora-
ción con un sacerdote diocesano; y también en India, un programa de
regeneración de ingresos del reciclaje de residuos urbanos, presu-
puestado en 22.816 euros. El séptimo tiene por destino Honduras 

Bicentenario de los Maristas desde el 2 de enero

El martes 2 de enero se cumplen los 200 años de la fundación de
los Hermanos Maristas, realizada por san Marcelino Champagnat
en 1817 cerca de Lyon (Francia).

En nuestra diócesis, los Maristas llegaron hace cerca de sesenta
años a Sigüenza, donde permanecieron, en la llamada obra o huerta
del obispo (en la carretera a Alcuneza) durante medio siglo, primero
como noviciado y escolasticado y después como casa de espirituali-
dad. En la ciudad de Guadalajara, el céntrico Colegio Marista Cham-
pagnat tiene 55 años de existencia y ahora mismo cuenta con 700
alumnos y 43 profesores. Empezó siendo noviciado.  El colegio de
los Maristas de Guadalajara presta una gran importante al trabajo pas-
toral en la ERE (Enseñanza Religiosa Escolar), Pastoral Juvenil, Pas-
toral Social (por ejemplo, la ONG SED y colaborando con Misiones,
Manos Unidas y Cáritas) y Educación en la Fe.

El 18 de enero, por la tarde, la concatedral acogerá una misa pre-
sidida por el obispo en acción de gracias por este bicentenario 

6 de enero: Día de los Catequistas Nativos y del IEME

El viernes 6 de enero, es la solemnidad litúrgica de la Epifanía del
Señor. Es el popular y entrañable día de los Reyes Magos. Días de
regalos y de recuerdos; día para celebrar que Jesucristo es la luz que
alumbra a todo el mundo y que su mensaje de salvación es universal.
Con la Epifanía, la manifestación del Señor se completa y adquiere
su dimensión más misional.

Por ello, el 6 de enero es el día del IEME (Instituto Español de
Misiones Extranjeras) y de los catequistas nativos, que en esta oca-
sión,  en el contexto de la exhortación apostólica postsinodal “Amoris
laetitia” del Papa Francisco, lleva por lema la frase “Sirviendo en
familia a la misión”. Para la colecta para esta jornada eclesial y ponti-
ficia nuestra diócesis destinó en 2016, 770 euros y en toda España,
64.000 euros 



“Ecos” de la vida
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“Ecos” Culturales... Desde Roma
Por José Luis

M. C.

Crucigrama bíblico

Daos fraternalmente la paz
(De lo que implica el gesto de la paz…)

S iempre llama la
atención. Llama la
atención ver cómo,

en el momento de darnos
la paz en la Eucaristía, to-
dos sacamos nuestra mejor
sonrisa y porfiamos a dar
la paz al mayor número
posible de personas. ¡Con
qué alegría nos damos la
paz…! ¡Con que facilidad
nos damos la paz…! Pero,
atención: a veces, ¡con qué
superficialidad nos damos
la paz…! ¡Con qué poco
sentido…!

Porque el gesto, como
todos los que utilizamos en
nuestras celebraciones
litúrgicas, no es nada bala-
dí. El gesto es muy serio y
muy comprometedor. El
gesto nos evoca la misma
paz que Cristo nos da y la
paz que luego nosotros te-
nemos que construir. Nada
más y nada menos...

Reparemos en la ora-
ción previa al gesto: “Señor
Jesucristo, que dijiste a tus
apóstoles: “La paz os dejo,
mi paz os doy”, no tengas

en cuenta nuestros pecados
sino la fe de tu Iglesia y,
conforme a tu palabra, con-
cédele la paz y la unidad”.
De esa paz hablamos, de la
que nos viene del mismo
Jesucristo, que derramó su
sangre para hacer una obra
de paz: paz con Dios y paz
entre los hombres. Habla-
mos de la paz que nace en
el corazón, que es fruto del
Espíritu Santo, y que nos
hace vivir sembrando
obras de paz.

Poco sentido tendría
darnos alegremente la paz
en la Iglesia y romperla,
también alegremente, al
salir de la Iglesia. De poco
nos valdría darnos mate-
rialmente la paz en la mesa
de la Eucaristía y romper-
la en la “mesa” de nuestras
casas, de nuestros lugares
de trabajo o de nuestra
habitual convivencia.

La paz es un inmenso
don y la meta a la que as-
pira la humanidad entera
(Benedicto XVI). No es

nada extraño que empece-
mos el Año nuevo con una
Jornada dedicada a la paz
(¡está tan lejana todavía del
corazón de tantos hom-
bres…!). La paz es obra de
todos y tarea de cada día.
La paz no crece donde
abunda el pecado o la men-
tira, donde se siembran ca-
lumnias o crece el odio,
donde se pasa del otro y
se vive en la indiferencia.
La paz vive donde vive el
Señor y su Espíritu.

Al comenzar el año
2017, y posiblemente más

motivados que nunca, mu-
chos cristianos volveremos
a empezarlo participando
en la celebración en la Eu-
caristía. Volveremos a dar-
nos la paz, a desearnos sin-
ceramente: “la paz conti-
go”. Que sea todo un com-
promiso de vida y para
todo el año, para siempre.
Pues la “flor” de la paz, lo
sabemos bien todos, es
una “flor” muy delicada y
se rompe con demasiada
facilidad.

El papa nos acaba de
ofrecer su mensaje para la
Jornada de la paz de este 1
de enero de 2017 con este
lema: «La no violencia: un
estilo de política para la
paz». En él nos propone:
“La construcción de la paz
mediante la no violencia
activa es un elemento ne-
cesario y coherente del
continuo esfuerzo de la
Iglesia para limitar el uso
de la fuerza por medio de
las normas morales…”

El Director

“La paz es

un inmenso don

y la meta

a la que aspira

la humanidad

entera”.
(Benedicto XVI)

Responde a las preguntas y descubrirás los
nombres de los libros y a qué grupo pertenecen

1. Es un libro lleno de poemas del Rey Sa-
lomón y empieza por P…

2. Existe un refrán que dice que tienes más
paciencia que el santo …

3. Es un libro que la Iglesia admitió al ca-
non que los judíos no, y comienza por E

4. El libro que realiza poemas sobre el amor
es el … de los Cantares.

5. Es un libro que en la biblia griega se co-
nocía como “… de Salomón”

6. Es un libro conocido como “Qohélet”.
7. Es un libro que se encuentra justo en

mitad de la biblia y son 150.
8. Estos libros además son llamados …

El pasado 22 de diciembre, el
Santo Padre mantuvo un encuentro
en la Sala Clementina del Palacio
Apostólico con los responsables de
la Secretaría de Estado y del resto de
Dicasterios romanos, en el que, ade-
más de felicitarles la Navidad, in-
formó sobre los principios funda-
mentales que han de regir el proceso
de reforma de la curia. Posteriormen-
te, en el Aula Pablo VI, saludó y feli-
citó la Navidad a todos los trabaja-
dores de la Santa Sede y del Estado
de la Ciudad del Vaticano.

Ya el 24 de diciembre, a las nue-
ve de la noche, presidió la tradicio-
nal Misa de la noche, en la Basílica
Vaticana. Y en la mañana del día 25,
Solemnidad de la Natividad del Se-
ñor, dirigió su mensaje navideño al
mundo entero e impartió la bendi-
ción “Urbi et Orbi” (a la ciudad y al

Celebraciones navideñas del Papa Francisco
mundo) desde el balcón central de
la Basílica vaticana.

En la tarde de ayer, sábado 31
de diciembre, participó en el rezo
de Vísperas en la basílica Vatica-
na y, posteriormente en la adora-
ción eucarística y canto del “Te
Deum”, con ocasión de la conclu-
sión del año civil. En la mañana de
hoy, Solemnidad de Santa María
Madre de Dios, octava de Navidad
y día primero del año civil, preside
la Eucaristía en la basílica de San
Pedro. En este día se celebra tam-
bién la Jornada Mundial de la Paz
con el lema “La no violencia: estilo
de una política para la paz”.

Por último, el próximo viernes, 6
de enero, solemnidad de la Epifanía
del Señor, el Santo Padre presidirá
la celebración de la Eucaristía, tam-
bién desde la basílica vaticana.


